Лицейские друзья А.С. Пушкина
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Иван Иванович Пущин

Иван Иванович Пущин - " Жанно", как его называли товарищи, - был на год старше Пушкина.  Он  родился 4 мая 1798 года в большой семье, глее было 12 детей. Семья была знатной, хотя и небогатой. Иван рано лишился матери.

В 1811 году он поступил в Царскосельский Лицей вместе с Пушкиным. Комната Пущина носила номер «13» и соседствовала с  комнатой Александра Сергеевича. Юный  поэт часто поверял ему в ночных беседах через перегородку, разделявшую их комнатки, свои огорчения, и тот утешал и успокаивал чересчур впечатлительного и увлекающегося друга.

Главным свойством Пущина  была рассудительность. Среди товарищей он пользовался всеобщей любовью. Лицеист граф Корф, впоследствии сановник, приближенный Николая I, писал о нем: "Иван Иванович Пущин, со светлым умом, чистою душою, с сильными благородными намерениями, был в Лицее любимцем всех товарищей". Если так отзывался о Пущине холодный вельможа граф Корф, то можно представить себе, как привязался к нему юный Пушкин, с его пылкой, любящей душой. Прямой и открытый характер Пущина, его спокойная рассудительность и твердые моральные правила внушали его другу-поэту не только любовь, но и глубокое уважение. Пушкин вообще легко сходился с разными людьми, но дружба с Пущиным выделялась среди всех этих дружеских отношений особой серьезностью. В его стихах, обращенных к Пущину, всегда слышатся глубокие сердечные ноты. Как только речь заходит о Пущине, у него точно меняется голос. Так в «Пирующих студентах» (1815):

Товарищ милый, друг прямой, 
Тряхнем рукою руку...

Однако не надо думать, что Пущин был этакий молодой старичок, который только и делал, что читал наставления. Нет, это был живой мальчик - он умел повеселиться и пошалить, хотя и в меру. И как это обычно бывает между мальчиками, дружба его с Пушкиным не обходилась без маленьких ссор. Вот, например, что записано 18 ноября 1812 года о Пушкине в журнале о поведении воспитанников: "18-го толкал Пущина и Мясоедова, повторяя им слова, что если они будут жаловаться, то сами останутся виноватыми, ибо я, говорит, вывертеться умею".

Иногда " Жанно " был зачинщиком. Сохранился один листок из журнала с такой записью от 31 марта 1813г.: "Господа Малиновский, Пущин, Иллиновский во время прогулки в саду поссорились с Пушкиным и под видом шутки толкали его и били по спине прутом. Сей их поступок доведен был до сведения директора, который, сделавши им строгое увещание, приказал оставить без ужина".

Но вот наступила весна 1817 г. - момент окончания Лицея. Пути друзей разошлись: Пушкин поступил в Коллегию иностранных дел, а Пущин - в гвардию, в конную артиллерию. Затем он стал членом тайного общества "Союз благоденствия". Участие в тайном обществе положило между ним и Пушкиным известную преграду, мешавшую полной откровенности.

В мае 1820г. Пушкин был сослан на юг, и друзья расстались на целых пять лет.

Рано утром 11 января 1825 года, во время ссылки Пушкина в Михайловское, Александра Сергеевича разбудил звон колокольчика за окном. Выскочив босиком, в одной рубашке, на крыльцо, он увидел бегущего к нему из саней Ивана Пущина! Радостным, взволнованным было их свидание. О многом они переговорили, вспомнили многих, в первую очередь лицейских товарищей.

В этот свой приезд Пущин поведал другу  о тайном обществе.

Свидание оказалось кратким: Пущин спешил. Но они надолго запомнили эту встречу.

Это было последнее свидание друзей перед вечной разлукой. Многое изменилось в положении друзей за пять лет. Пушкин был уже знаменитый поэт. Пущин же преобразился из блестящего гвардейского офицера в скромного судейского чиновника. В 1823 году он бросил военную карьеру и занял судейское место в Уголовной палате - сначала в Петербурге, а потом в Москве. По тем временам это был гражданский подвиг. В суде служили люди не родовитые, бедные, необразованные, жившие взятками. А Пущин принадлежал к знатной дворянской фамилии: его дед был адмирал екатерининских времен, отец - генерал-лейтенант. Задачей Пущина было облагородить судейское ведомство, искоренить взятки, защитить простой народ от притеснений.    Пушкин писал о нем в черновом варианте «Мой первый друг…»:

Ты победил предрассужденья
И от признательных граждан
Умел востребовать почтенья,
В глазах общественного мненья
Ты возвеличил темный сан.

14 декабря 1825 года Пущин одним  из первых пришел на Сенатскую площадь. Князя Трубецкого, выбранного начальником, на площади не было. Пущин вместе с Рылеевым отправился к нему и потребовал, чтобы он явился на площадь. Но Трубецкой, потерявший веру в успех, так и не явился. Пущин принял участие в командовании. Он действовал хладнокровно и оставался на площади до картечных выстрелов. Его шуба была прострелена в нескольких местах. По воспоминаниям декабриста А.Е. Розена, «всех бодрее в каре стоял И.И. Пущин, хотя он, как отставной, был не в военной одежде, но солдаты охотно слушали его команды, видя его спокойствие и бодрость».

Лицейский товарищ Пущина князь Горчаков предлагал ему после разгрома выступления декабристов бежать за границу на иностранном корабле побег, но Пущин отказался. На другой день, 15 декабря, он был арестован и посажен в Петропавловскую крепость.

Он был осужден и приговорен к смертной казни, но позднее по указу Николая I велено было его "по лишению чинов и дворянства, сослать вечно в каторжные работы в Сибирь". Спустя месяц после приговора срок каторги был сокращен до 20 лет. Более года провел он в Шлиссельбургской крепости. В октябре 1827 года отбыл в Читу. Тянулись годы каторги, и только через 12 лет, в 1839г., Пущин был выпущен на поселение.

Мужественно перенося невзгоды, Пущин оказывал всевозможную помощь товарищам по каторге и ссылке, активно участвовал в организации помощи нуждающимся.

Умер Николай I, и в 1856г. декабристы получили свободу. Пущин вернулся из Сибири больной - ссылка подорвала его здоровье. Въезд в обе столицы ему был запрещен, и он поселился под Москвой, в селе Марьине, имении вдовы декабриста М.А.Фонвизина, на которой вскоре женился. Умер он 3 апреле 1859 года.

Антон Антонович Дельвиг
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Антон Антонович Дельвиг родился 6 августа 1798 года в Москве. Принадлежал к обедневшему, но старинному   дворянскому роду баронов Дельвигов.

Отец    его   был   помощником  коменданта     Московского    Кремля,   по   старинному – плацмайором.

Мать, Любовь Матвеевна, из рода русских дворян Красильниковых.

На   вопрос    анкеты: «Сколько   имеет   во  владении      душ,     людей,  крестьян?», наследник баронского титула после смерти отца чистосердечно отвечал: «Не имею».

Начальное образование Антоша Дельвиг получил в частном пансионе и под    руководством    домашнего    учителя   А.Д. Боровкова, который привил ему вкус к русской   словесности и отвращение к точным наукам.


В    октябре    1811 года  господин Боровков привёз толстенького   неповоротливого    румяного Антошу Дельвига в Петербург.

Из лицейской характеристики Дельвига:

"Барон Дельвиг Антон, 14 лет. Способности его посредственны, как и прилежание, а успехи весьма медленны. Мешкотность вообще его свойство и весьма приметна во всем, только не тогда, когда он шалит или резвится: тут он насмешлив, балагур, иногда и нескромен; в нем примечается склонность к праздности и рассеянности. Чтение разных русских книг без надлежащего выбора, а может быть и избалованное воспитание, поиспортили его, почему и нравственность его требует длительного надзора, впрочем, приметное в нем добродушие, усердие его и внимание к увещеваниям при начинающемся соревновании в российской словесности и истории, облагородствуют его склонности".

О лени Дельвига в Лицее ходили легенды. Он сам поддерживал свою репутацию увальня – лентяя, задумчивого и рассеянного:

Я благодарности труда

Еще, мой друг не постигаю,

Лениться, говорят, беда,

А я в беде сей утопаю.

Но был ли он ленив на самом деле? Едва ли. Скорее, это была манера поведения, темп жизни, усвоенный в детстве и перешедший в стойкую привычку. Дельвиг не торопился. Он размышлял. Копил силы.

Успехи Дельвига в изучении словесности отмечались учителями. Воображение Дельвига не знало границ. Часто лицеисты собирались по вечерам и рассказывали друг другу разные выдуманные истории о приключениях и подвигах. Пушкин позднее вспоминал в блестяще - неоконченной статье о Дельвиге: " Однажды вздумалось ему рассказать некоторым из своих товарищей поход 1807 года, выдавая себя за очевидца тогдашних происшествий. Его повествование было так живо и правдоподобно и так сильно подействовало на воображение молодых слушателей, что несколько дней около него собирался кружок любопытных, требовавших новых подробностей о походе. Слух о том дошел до нашего директора ( В. Ф. Малиновского), который захотел услышать от самого Дельвига рассказ о его приключениях. Дельвиг постыдился признаться во лжи столь же невинной, как и замысловатой, и решился ее поддержать, что и сделал с удивительным успехом, так что никто из нас не сомневался в истине его рассказов, покаместь он сам не признался в своем вымысле."

Дельвиг превосходно знал немецкую поэзию, наизусть цитировал Шиллера и Гетте. Вместе с Кюхельбекером и Пушкиным они заучивали наизусть оды и стихотворения Державина, Жуковского и древнего Горация, которого Антон тщательно разбирал в классе под руководством профессора Н. Кошанского.
"Первыми его опытами в стихотворстве - писал А. Пушкин - были подражания Горацию. Оды " К Диону", "К Лилете", " К Дориде" были написаны им на пятнадцатом году и напечатаны в собрании его сочинений без всякого изменения. В них уже заметно необыкновенное чувство гармонии и той классической стройности, которой никогда он не изменял".

В 1814 году Дельвиг послал свои первые стихотворные опыты издателю популярного журнала "Вестник Европы" Владимиру Измайлову. Стихи были напечатаны без имени автора, но "привлекли внимание одного знатока, который видя произведения нового, неизвестного пера, уже носившие на себе печать опыта и зрелости, ломал себе голову, стараясь угадать тайну анонима..." 



Именно к Дельвигу, зная о его "дружбе с Музой" обратился директор Лицея Егор Антонович Энгельгардт с просьбой написать прощальную песнь для выпуска.

Дельвиг просьбу исполнил. Написал гимн Лицея, который знали все, кому в разные годы довелось учиться в этом заведении:

Шесть лет промчалось как мечтанье,

В объятьях сладкой тишины.

И уж Отечества призванье

Гремит нам: шествуйте, сыны!

Простимся, братья! Руку в руку!

Обнимемся в последний раз!

Судьба на вечную разлуку,

Быть может, здесь сроднила нас!

По выходе из Лицея Дельвиг был определен на службу в Министерство финансов. Но уже с сентября 1820 года он "по найму" поступил в Публичную библиотеку, под начало Ивана Андреевича Крылова, а 2 октября 1821 года был официально утвержден в должности помощника библиотекаря. Правда, Иван Андреевич много раз шутливо ворчал на помощника, предпочитавшего читать книги, а не заносить их в каталоги. Вскоре русское отделение Публичной библиотеки оказалось под угрозой хаоса. В 1823 году Дельвиг покинул свой пост. Он и потом служил чиновником самых различных ведомств, но душой неизменно был весь в своем альманахе "Северные цветы".

Дельвиг был членом «Вольного общества любителей российской словесности», куда вступил в 1819 году и где бывали члены "Северного Общества" декабристов - Рылеев, Бестужев, Трубецкой, Якушкин. Шумные споры о поэзии, гражданских и политических свободах затягивались до полуночи. Дельвиг же впервые привел на заседание "Вольного общества" и опального Е. Баратынского, с которым в то время очень подружился. У Дельвига был удивительный дар распознавать литературный талант и поддерживать его, чем только возможно! Он первый предсказал Пушкину огромную поэтическую славу,  в трудную минуту дружески опекал  Е. Баратынского, помогал Н. М. Языкову с печатанием стихов.

В жанре народных песен Дельвиг значительно глубже отразил народный дух по сравнению с предшественниками. Некоторые из песен пользуются широкой популярностью («Соловей», музыка А.А. Алябьева, «Не осенний мелкий дождичек», музыка М.И. Глинки).

6 мая 1820 года Дельвиг проводил А. Пушкина в южную ссылку в Одессу, потом в Михайловское. И непрерывно писал ему, ободряя, утешая, веселя, рассказывая все свежие петербургские новости и новости семьи родителей Пушкина, с которыми он был дружен чрезвычайно, расспрашивая о литературных планах. Многие из этих писем не сохранились, не дошли до нас.

В 1825 году Дельвиг женился на Софье Михайловне Салтыковой, и у него начались литературные вечера, на которые собирались друзья поэта. 

В это же время он начинает свою издательскую деятельность: 

· в 1825 – 1832 гг. вместе с О.М. Сомовым выпустил 8 книжек альманаха «Северные цветы»; 

· в 1829 – 1830 гг. – 2 книжки альманаха «Подснежник»; 

· а с 1830 г. предпринял издание «Литературной газеты», которое продолжалось и после его смерти.

14 января 1831 года Антона Дельвига не стало. 

Вильгельм Карлович Кюхельбекер
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Вильгельм Карлович Кюхельбекер — русский поэт, писатель и   общественный деятель, декабрист, товарищ Пушкина по Царскосельскому лицею. 

Вильгельм Кюхельбекер родился 10 (21) июня в Петербурге, в семье обрусевших немцев-дворян.

Отец — статский советник Карл Кюхельбекер (28 декабря 1748 года — 6 марта 1809 года), саксонский дворянин, агроном, первый директор Павловска (1781—1789). 
Мать — Юстина Яковлевна Ломен (Lohmen) (20 марта 1757 года — 26 марта 1841 года).

Младший брат — Михаил Карлович Кюхельбекер.

Его детство прошло в Лифляндии, на берегу реки Авенорм. С 1808 года Вильгельм учится в частном пансионе в городе Верро, закончил с серебряной медалью. В 1811 году он поступает в Царскосельский лицей.  

 Лицейские  прозвища — «Кюхля»,  «Гезель», «Бехеркюхель». 

Уже в Лицее проявилась его страсть к стихотворству, но он долго не мог справиться с техникой нашего стихосложения, за что подвергался частым насмешкам со стороны своих знаменитых впоследствии товарищей; в стилистических же погрешностях против русского языка его упрекал совершенно основательно A. И. Тургенев даже в 1820-х годах. Но как доброго, милого товарища Кюхельбекера очень любили его однокашники, в числе которых были Пушкин, Дельвиг, Пущин, барон Корф и др. К Кюхельбекеру-юноше влекло всех, его знавших, его способность искренне увлекаться, его чувствительность, доброта сердца, доверчивость; этих черт не изгладили в его характере даже и тяжкие испытания, какие выпали на долю злополучного писателя в продолжение его жизни. Грибоедов писал о нем: «он отдается каждому встречному с самым искренним увлечением, радушием и любовью»; Жуковский говорил ему: «вы созданы быть добрым... вы имеете нежное сердце»; князь Вяземский находил в нем «много достойного уважения и сострадательности»; для Пушкина он был всегда «лицейской жизни милый брат». Да и весь круг его знакомых, среди которых были чуть ли не все выдающиеся наши писатели того времени (Пушкин, Жуковский, Дельвиг, Гнедич, Баратынский, Грибоедов, Одоевский, Тургенев, кн. Вяземский и др.) всегда относился к нему с радушием, все сострадали ему в его несчастиях, столь часто его постигавших, и все, чем могли, старались облегчить его существование. В 1823г. В. И. Туманский писал ему: «какой-то неизбежный fatum управляет твоими днями и твоими талантами и совращает те и другие с прямого пути». Окончил лицей в 1817 году с чином IХ класса. На выпускном акте 9 июня 1817 года удостоен серебряной медали за успехи и ученость.

Начал печататься в 1815 году в журналах «Амфион» и «Сын Отечества».

Зачислен вместе с А. С. Пушкиным в Коллегию иностранных дел. 

В это же время преподавал русский и латинский языки в Благородном пансионе при Главном Педагогическом институте. 9 августа 1820 года вышел в отставку. 

8 сентября выехал за границу в должности секретаря при обер-камергере А. Л. Нарышкина. Побывал в Германии и Южной Франции. В марте 1821 года приехал в Париж, где читал публичные лекции о славянском языке и русской литературе в антимонархическом обществе «Атеней». Лекции были прекращёны из-за их «вольнолюбия» по требованию русского посольства. Кюхельбекер вернулся в Россию.

С конца 1821 года до мая 1822 годах служил чиновником особых поручений при генерале Ермолове на Кавказе, где сошёлся с Грибоедовым.

После дуэли вышел в отставку, и вернулся в Россию.

После отставки год прожил в имении своей сестры в Смоленской губернии. 30 июля 1823 года переехал в Москву. Преподавал в Университетском пансионе, давал частные уроки. В апреле 1825 года переехал в Санкт-Петербург. Жил у своего брата Михаила Карловича, а с октября 1825 года у князя А. И. Одоевского.

С 1817 года член тайной преддекабристской организации «Священная артель». За две недели до восстания 14 декабря 1825 г. был введён Рылеевым в «Северное общество». Был на Сенатской площади с восставшими, покушался на брата царя (великого князя Михаила Павловича). После поражения восставших предпринял побег за границу, но был опознан и арестован 19 января 1826 года в Варшаве.

25 января доставлен в Санкт-Петербург в кандалах. Помещен в Петропавловскую крепость 26 января 1826 года.

Осужден по I разряду 10 июля 1826 года. Приговорен к каторжным работам сроком на 20 лет. 27 июля 1826 года переведен в Кексгольмскую крепость. 22 августа 1826 года срок каторги был сокращен до 15 лет. 

30 апреля 1827 года переведён в Шлиссельбургскую крепость. 12 октября 1827 года по указу царя вместо Сибири отправлен в арестантские роты при Динабургской крепости. 

15 апреля 1831 года отправлен в Ревель через Ригу. Из Ревеля 7 октября 1831 года отправлен в в Свеаборг.

По указу от 14 декабря 1835 года определён на поселение в заштатный город Баргузин Иркутской губернии (ныне село Баргузин Баргузинского района Бурятии).

Прибыл в Баргузин 20 января 1836 года. В Баргузине уже жил его младший брат — Кюхельбекер, Михаил Карлович. Братья Кюхельбекеры завели большое хозяйство, выращивали новые для Сибири сельско-хозяйственные культуры. Михаил Карлович открыл в своём доме для местных жителей бесплатную школу. По предположениям В. Б. Бахаева («Общественно-просветительская и краеведческая деятельность декабристов в Бурятии». Новосибирск, 1980.), Вильгельм Карлович преподавал в этой школе.

Продолжал заниматься литературной деятельностью: писал стихотворения, поэмы, элегии, критические статьи, переводил с европейских и древних языков, завершил «Дневник», этнографический очерк «Жители Забайкалья и Закаменья», поэму «Юрий и Ксения», историческую драму «Падение дома Шуйского», роман «Последний Колонна» и другие. В письме Пушкину сообщил интересные наблюдения о тунгусах.

15 января 1837 года женился на дочери баргузинского почтмейстера Дросиде Ивановне Артеновой (1817—1886).

Дети: Федор (родился мертвым — 12.6.1838), Михаил (28.7.1839 — 22.12.1879), Иван (21.12.1840 — 27.3.1842) и Юстина (Устинья, родилась 6.3.1843) в замужестве Косова.

По собственной просьбе был переведён в Акшинскую крепость. Выехал из Баргузина в январе 1840 года. В Акше давал частные уроки. В 1844 году получил разрешение на переезд в деревню Смолино Курганского округа. 2 сентября 1844 года выехал из Акши.

Жил в Кургане, где потерял зрение. 28 января 1846 года Кюхельбекеру было разрешено выехать в Тобольск на лечение. Прибыл в Тобольск 7 марта 1846 года.

Вильгельм Карлович умер в Тобольске 11 (23) марта от чахотки. Похоронен на Завальном кладбище.
В честь В. К. Кюхельбекера получила название железнодорожная станция Кюхельбекерская в посёлке Янчукан на Байкало-Амурской магистрали.

В Кургане был открыт дом – музей Кюхельбекера.

С 1815 года Кюхельбекер публикует стихи в разных журналах, с 1823 года по 1825 год издает с Одоевским альманах «Мнемозина». В начале 20-х годов активно выступает против сентиментализма. Его перу принадлежат следующие сочинения: трагедия «Аргивяне» (1822—1825), «Смерть Байрона» (М. 1824), «Шекспировы духи» (1825), «Ижорский» (1825), отрывки из дневника и поэма «Вечный жид».

Неуравновешенный, чувствительный, вечно восторженный, Кюхельбекер был образцом романтика в жизни и в литературе. Пушкин отозвался о нем: «человек дельный с пером в руках, хоть и сумасброд». Как издатель «Мнемозины», Кюхельбекер был одним из распространителей шеллингизма в России. От искусства он требовал самобытности: «для славы России нужна поэзия истинно русская; вера праотцев, нравы отечественности, летописи, песни и сказания народные — лучшие, чистейшие, вернейшие источники для нашей словесности». Основные черты его творчества — идеализм и пиетизм с мистическим оттенком. В крупных произведениях Кюхельбекер мало самостоятелен как по мысли, так и по исполнению; лучшая часть его наследия — лирика, где редки гражданские мотивы и преобладают религиозные и космические. 

Кюхельбекер был сотрудником Вольного общества любителей российской словесности с 10 ноября 1819 года, и действительным членом общества с 3 января 1820 года.

Сочинения:

· «Смерть Байрона», 1824; 

· «Тень Рылеева», 1827), 

· «Аргивяне», 1822—1825, 

· «Прокофий Ляпунов», 1834, 

· «Ижорский» (опубл. 1835, 1841, 1939), 

· «Вечный жид», (опубл. 1878), 

· «Последний Колонна», роман (1832—1843; опубл. в 1937 году) 

· «Дневник» (написан в заключении, опубл. в Ленинграде в 1929 году) 

· Собрание стихотворений декабристов. — Лейпциг, 1862. — Т. 2; 

· Избранные произведения: В 2 т. — М., 1939; 

· Избранные произведения: В 2 т. — М.; Л., 1967;

Незаурядным было творчество Кюхельбекера. Современники мало его читали. Он не успел многого напечатать, а после 1825 года это стало еще труднее. Только в нашем веке большая часть его наследия была опубликована. Стараниями Ю. Н. Тынянова мы получили возможность познакомиться не только с неизвестными ранее произведениями поэта, но и с личностью этого человека. Однако, написав роман "Кюхля", Ю. Н. Тынянов изобразил своего героя несколько иным, чем он был на самом деле. В статьях ученого поэт и человек Вильгельм Кюхельбекер представлен совершенно иначе. За прошедшие с тех пор годы исследователями проведена большая работа по сбору, публикации и анализу наследия поэта. Сегодня мы имеем возможность свежим взглядом посмотреть на творчество этого интереснейшего поэта, драматурга, прозаика и критика. 

Менее известен как художник Кюхельбекер. Его рисунок был выразителен уже в лицейские годы. Как это свойственно многим поэтам и писателям, Вильгельм Кюхельбекер на полях своих рукописей часто делал различные наброски. Он был прекрасным рисовальщиком с твердой и легкой линией пера. Особенный интерес представляют рисунки Кюхельбекера из лицейской тетради 1816—1817 годов. 

Федор Федорович Матюшкин 

Матюшкин единственный из первенцев Лицея стал мореплавателем. Его имя вошло в историю отечественного флота. Федор Матюшкин происходил из старинного русского дворянского рода. Родился он 10 июля 1799 год в Германии в городе Штутгарте, где отец его состоял надворным [image: image4.jpg]


советником при русском посольстве. Отец Матюшкина умер рано. Мать, оставшись без средств к существованию, вернулась в Россию и поселилась в Москве, получив место классной дамы в Екатерининском институте. Свое первоначальное образование Матюшкин получил в Московском университетском пансионе. После успешно сданного экзамена двенадцатилетний Федор Матюшкин был переведен в новое учебное заведение — Царскосельский лицей. 

Добродушный, с мягким характером, но твердой волей, Матюшкин сразу вызвал симпатию и товарищей, и педагогов. С первых же дней все приметили в Матюшкине никем не объяснимую страстную любовь к морю.

Отечественная война 1812 года всколыхнула патриотические чувства подростков и способствовала появлению у многих из них желания стать военными. Матюшкин мечтал о флотской службе. Невысокий, крепкого сложения, с добрым, открытым лицом и в то же время внутренне собранный, целеустремленный, с твердым намерением быть только моряком, особенно полюбился он второму директору Лицея Е. А. Энгельгардту. Чуткий педагог понимал, что Матюшкин в Лицее «как сирота». Мать его, живя в Москве, не имела средств и возможности навещать сына. Когда к воспитанникам приезжали родные, Энгельгардт уводил Матюшкина к себе. Живой и добрый нрав юноши снискал ему любовь всех домочадцев директора. 

Лишенный возможности видеться с родными, Федор, или, как ласково прозвали его соученики, «Федернелька», особенно чувствовал братскую связь товарищей и еще ближе, сердечнее сходился с ними. Дружба с  Вольховским, Пущиным, Кюхельбекером и особенно с Пушкиным приобрела для него большое значение. Все они занимали в Лицее комнаты почти рядом, комната Матюшкина — 2 — была напротив комнаты Кюхельбекера, с одной стороны от нее находилась комната Вольховского, с другой — Пущина, наискосок —  Яковлева. 

Из Лицея Матюшкин был выпущен на гражданскую службу коллежским секретарем. Энгельгардт  приложил все усилия, чтобы помочь ему в осуществлении мечты стать мореплавателем. При  содействии министерства народного просвещения он добился определения Матюшкина на шлюп «Камчатка», которым командовал известный мореплаватель В.М. Головнин. «Камчатка» направлялась в кругосветное плавание, а это было тогда редким предприятием. Так исполнилось заветное желание Матюшкина. 

С первых дней плавания оказалось, что Федор Матюшкин был подвержен «морской болезни». Но огромная сила воли, страстное стремление к заветной цели, помогли ему бороться с болезнью и преодолевать ее. Он упорно учился, выполнял самые трудные задания. Смелость, выносливость и исполнительность Матюшкина снискали ему доверие и симпатию капитана В.М. Головнина. В своем дневнике, а также в письмах к Энгельгардту Матюшкин описывал земли, которые встречал на своем пути. 


Головнин за два года плавания хорошо узнал Матюшкина, видел не только его трудолюбие и усердие, но и незаурядные способности. За одно лишь плавание он стал лучшим из многих офицеров «Камчатки». 

Матюшкин стал готовиться к новой экспедиции — исследованию северных берегов Ледовитого океана,— которой должен был руководить Фердинанда Врангель. Это была тяжелая и трудная экспедиция. 


В то время, когда Матюшкин находился у берегов Ледовитого океана, Пушкин писал в одном из черновых набросков: 

Завидую тебе, питомец моря смелый,
Под сенью парусов и в бурях поседелый!
Спокойной пристани давно ли ты достиг —
Давно ли тишины вкусил отрадный миг —
И вновь тебя зовут заманчивые волны.
Дай руку — в нас сердца единой страстью полны.
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Северная экспедиция под командованием Врангеля окончилась в 1824 году. Материалы исследований были переданы в морское ведомство. Врангель отдает должное Матюшкину и с большой похвалой отзывается о нем. Именем Матюшкина был назван мыс в Северном Ледовитом океане. После экспедиции и отпуска, проведенного в Москве, он вернулся к месту своей службы в Петербург и Кронштадт. В Кронштадте он осознал ужасающее положение на русском флоте. Сердце Матюшкина переполнялось болью, рождалась мысль о необходимости кардинальных реформ во флоте. 


25 августа 1825 года Матюшкин отправляется в кругосветное плавание на шлюпе «Кроткий», опять под начальством Ф.П. Врангеля. 

Возвращение на родину стало горестным для Матюшкина. Его товарищи были осуждены, как «государственные преступники», среди них друзья юности Пущин и Кюхельбекер. 


Но истинно пророческими были слова Пушкина: «В морях твоя дорога...» Матюшкину предстояло вновь отправиться к чужим берегам. Продолжалась освободительная борьба Греции против турецкого владычества. В  1827 году Матюшкин был назначен вахтенным начальником на корабль «Эммануил», который участвовал в блокаде Дарданелл и Константинополя. Затем в чине флаг-офицера командовал бригом «Ахиллес», крейсировавшим в Средиземном море. 

Весть о гибели Пушкина Матюшкин получил, находясь в Севастополе. В письме Матюшкина к М. Яковлеву слышен крик отчаяния: «Пушкин убит! Яковлев? Как ты это допустил? У какого подлеца поднялась на него рука? Яковлев! Яковлев! Как мог ты это допустить?..» 


Около пятнадцати лет прослужил Матюшкин на Черноморском флоте, а затем был переведен на Балтику. С 1852 года началась его береговая служба в морском ведомстве. Он занимался редактированием морского устава, вел административную работу. Во время Крымской войны 1853—1856 годов основные военные действия развернулись на Черном море, у стен Севастополя. Но английский флот двинулся и к балтийским берегам России, к Кронштадту, Петербургу, Свеаборгу. В апреле 1855 года огромный союзный флот уже был в восточной Балтике. Положение было отчаянным: ни корабли, ни крепости не были готовы отразить атаки неприятеля. Руководить оборонными работами стал срочно выехавший из Петербурга в Свеаборг контр-адмирал и бригадный командир Ф.Ф. Матюшкин. 

Ф.Ф. Матюшкин семьи не имел. Жил он весьма скромно, заботясь об окружающих, находя радость в том, чтобы одаривать близких. Его семья — это лицейские товарищи, которых он никогда не оставлял а беде. Он переписывался почти со всеми, кто еще был жив, принимал участие в их горе и радостях. Душевную теплоту Матюшкина особенно чувствовал Пущин. 


В 1867 году Матюшкин был произведен в адмиралы, Чин этот он заслужил по праву, как мореплаватель, ученый и исследователь, находившийся всю жизнь в морях и странствиях, в походах и сражениях. Будучи председателем в Морском ученом комитете, Ф.Ф. Матюшкин плодотворно занимался историографией русского флота. 

Ф.Ф. Матюшкин умер в Петербурге, в гостинице Демута, где он в течение восемнадцати лет снимал одну и ту же комнату, 16 сентября 1872 года в возрасте 73 лет и был похоронен на Смоленском кладбище. 


В 1950 году останки его перенесены в Некрополь Александро-Невской лавры. 

Иван Васильевич Малиновский
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                                                Иван Малиновский был старшим сыном первого директора Лицея Василия Федоровича Малиновского. Он родился в 1796 году. Правда, в лицейских документах значится 1798 год. 

     Примерно летом 1811 года В.Ф. Малиновский писал своему брату Павлу о том, что Ивану для поступления в Лицей пришлось с разрешения графа А. К. Разумовского уменьшить годы до тринадцати лет, так как в Лицей принимали мальчиков лишь с одиннадцати до четырнадцати лет. 
     Иван Малиновский получил первоначальное образование в Санкт-Петербургской губернской гимназии. 

     Еще до окончательного поступления в Лицей все воспитанники перезнакомились между собой и сошлись более или менее друг с другом, и в особенности с Иваном Малиновским, во время неоднократных их сборов на квартире директора Лицея, куда их собирали сначала для снятия мерки, потом для примеривания платья, белья, обуви и прочее. "Сын директора - Иван, тут же был для нас чем-то вроде хозяина", - говорит Пущин в своих интересных воспоминаниях. 

Профессор исторических наук И. Кайданов за время с 1 ноября 1812 года по 1 января 1814 года аттестует его таким образом: "Особенному своему прилежанию должен весьма хорошими успехами. Дарований очень хороших и в поведении благонравен". 


Малиновский был живым и веселым юношей. Товарищи любили его. Он старался укрощать свою пылкость, часто увлекающую его к ошибкам, в которых он признавался с раскаянием. Вспыльчивый, задиристый, он был очень горяч. Прозвище "Казак" соответствовало его воинственному характеру. В "национальных песнях" воспитанники отмечали и его драчливость: 

Сосед казак,
Задав кулак,
Другим еще грозится.

Малиновский был очень дружен с Пушкиным. В стихотворении "Пирующие студенты", написанном в 1814 году, поэт обращается к Малиновскому, "приятелю задушевному", в его словах слышится радость общения с весельчаком и шалуном Иваном Малиновским: 

А ты повеса из повес,
На шалости рожденный,
Удалый хват, головорез
Приятель задушевный,
Бутылки, рюмки разобьем
За здравие Платова, 
В казачью шапку пунш нальем -
И пить давайте снова!..

9 февраля 1812 года семью Ивана Малиновского постигло тяжелое горе. Умерла мать Софья Андреевна. За первым тяжелым ударом через два года последовал второй: 23 марта 1814 года скоропостижно умер отец, директор Лицея В.Ф. Малиновский. Вместе с тем это было и горе Лицея, который был приведен в строгий порядок благодаря трудам усопшего директора. 


Эта кончина была горем и для первокурсников, которые, будучи приняты в его семье после того, как отпуска из Лицея были запрещены, потеряли в нем не только директора Лицея, но и отца, принявшего их в число детей своих. 

За гробом со старшим сыном покойного, лицеистом Иваном Малиновским, шел Пушкин, для которого Малиновский был теперь ближе всех других приятелей и друзей. 


Из семейных воспоминаний дочери Ивана Васильевича Малиновского, Софьи Ивановны Штакеншнейдер, известно, что "уже на кладбище (при погребении присутствовали пять воспитанников Лицея), когда опускали гроб в могилу для вечного упокоения, то Пушкин первый подошел к своему другу Ивану Малиновскому, чтобы его утешить в его горе, и здесь, перед незасыпанной еще могилой отца, они как бы поклялись в вечной дружбе". 


Малиновский и его жена были погребены в Петербурге на Георгиевском кладбище. В 1962 году на надгробном памятнике была укреплена мемориальная доска. 

Семья Малиновских жила в Царском Селе, в Певческом переулке, в небольшом двухэтажном доме, принадлежащем Лицею (ныне Лицейский переулок, 1/4). В пристройке дома помещались баня и кухня для воспитанников. Позднее, перед тем как здесь поселился в 1816 году второй директор Лицея Е.А. Энгельгардт, пристройка была доведена до второго этажа, а для бани было построено отдельное здание в центре двора. После смерти Малиновского его осиротевших детей взял к себе дед Андрей Афанасьевич Самборский, живший вместе со своей старшей дочерью Анной Андреевной Самборской. В 1815 году дед умер. 

Прощаясь с Лицеем, Иван Малиновский написал 8 июня 1817 года в альбом Е.А. Энгельгардту стихотворение, в котором благодарил директора за доброту. 


Получив аттестат об окончании Лицея, Иван Малиновский поступил в лейб-гвардии Финляндский полк. В походах гвардейского корпуса Иван Малиновский сошелся с будущим декабристом А.Е. Розеном. 

26 марта 1825 года Иван Малиновский в чине полковника вышел в отставку по домашним обстоятельствам. Он переехал в Харьковскую губернию, в село Каменку, Изюмского уезда, унаследованное от деда А.А. Самборского. Имение было запущено и обременено долгами. 


События 1825 года косвенно задели и Малиновского, хотя он не принимал никакого участия в заговоре. Когда несчастье обрушилось на семью декабриста Андрея Евгеньевича Розена, который был осужден на десять лет каторги в Читу, то Малиновский был в Петербурге. Он хлопотал и утешал сестру свою Анну Васильевну, которая незадолго до этого вышла замуж за барона Розена и имела маленького ребенка. В этот период Малиновский метался по Петербургу, пытаясь помочь попавшим в беду. Все, что было в силах, он сделал. 

В 1830-х годах в течение нескольких лет И.В. Малиновский избирается предводителем дворянства Изюмского уезда. 


В декабре 1833 года Иван Васильевич Малиновский приезжал в Ревель на Рождество. 


В 1834 году Иван Малиновский женился на сестре своего лицейского товарища И.И. Пущина, Марии Ивановне. 


Смерть Пушкина потрясла Малиновского. Это видно из переписки Пущина и Малиновского. Ни время, ни расстояние не изгладили из памяти Малиновского юношеской дружбы. 


После смерти жены в 1845 году Иван Малиновский женился на племяннице В.Д. Вольховского Екатерине Федосеевне. 

В 1844 году И.В. Малиновский написал брошюру "О жизни генерал-майора Вольховского", которая была напечатана в Харькове. Эту брошюру он раздал всем, кто знал Вольховского. 


Иван Васильевич Малиновский скончался 10 февраля 1873 года от воспаления легких. Был похоронен на кладбище в Каменке невдалеке от В.Д. Вольховского. 

Умирающий Пушкин, по воспоминаниям секунданта его Данзаса, "глубоко вздохнув, сказал: "Как жаль, что нет здесь ни Пущина, ни Малиновского, мне бы легче было умирать". 


После окончания Лицея Пушкин почти не встречался с Малиновским. Однако в черновом варианте стихотворения "19 октября 1825 года" Пушкин вспоминает о лицейском друге и сожалеет, что вместе с Пущиным посетить опального поэта в Михайловское не приехал Малиновский: 

Что ж я тебя не встретил тут же с ним,
Ты, наш казак и пылкий и незлобный,
Зачем и ты моей сени надгробной
Не озарил присутствием своим?
Мы вспомнили б, как Вакху приносили
Безмолвную мы жертву в первый раз,
Как мы впервой все трое полюбили,
Наперсники, товарищи проказ...
Модест Андреевич Корф
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Барон Модест Андреевич родился в Петербурге 11 сентября 1800 года. 

Отец его был барон Гейнрих (Андрей) Уильям Казимир, курляндский помещик, находившийся в 80-х и 90-х годах прошлого столетия в прусской службе, но в 1797 или 1798 году переселившийся в Петербург и поступивший на службу вице-президентом юстиц-коллегии. В 1804 году он сделался президентом той же коллегии, в 1819 году был сделан сенатором и умер в Петербурге в 1823 году. 

Мать его, Ольга Сергеевна, была урожденная Смирнова, по словам современников, женщина замечательной красоты, и так как она была русская, то поэтому дети барона Гейнриха Корфа и были крещены в русскую веру.

Одиннадцати  лет он поступил в Царскосельский, отличался благонравием и любовью к чтению церковных книг, за что имел прозвище "Мордан-дьячок".

Отношения Пушкина и Корфа в Лицее были холодными; такими же они оставались и впоследствии. Однако общение их продолжалось и в послелицейское время. 

9 июня 1817 года состоялся первый лицейский выпуск. Барон Корф получил серебряную медаль. Он   говорит в «Заметках» своих: «Я оставил Царское Село невступно семнадцати лет, с чином титулярного советника и с прегромким аттестатом, в котором только наполовину было правды». К этому можно прибавить, что он выпущен был шестым и через две недели после выпуска определен в департамент министерства юстиции на службу, сначала без места, а в декабре того же года перемещен в общую канцелярию министерства переводчиком.

После того в течение шести лет, до конца царствования Александра I, барон Корф состоял на службе по разным ведомствам: сначала в должности редакторского помощника, а потом редактором в комиссии составления законов; в 1823 году перешел из министерства юстиции в министерство финансов и состоял здесь чиновником особых поручений, а потом начальником отделения в департаменте разных податей и сборов; в течение 1825 года был назначен управляющим делами двух комитетов: одного высочайше учрежденного для приискания способов к улучшению состояния городов, и другого, высочайше учрежденного для уравнения сельских повинностей.

Все эти должности не давали ему средства выказать свои способности: до сих пор он ничем не отличался от остальной толпы мелких чиновников, и, можно сказать, терялся в ней. Но с наступлением нового царствования все изменилось для барона Корфа: он поступил на службу при Сперанском, и этот столько примечательный государственный человек скоро отличил его между другими и приблизил к себе, а впоследствии положил основание всей дальнейшей государственной его карьеры.

4 апреля 1826 года барон М.А.Корф был причислен ко II отделению со званием старшего чиновника и состоял в этой должности пять лет, занимая вместе с тем одно время и должность вице-директора департамента разных податей и сборов. 

В продолжение семи лет он получил три чина (коллежского, статского и действительного статского советника), ордена: Владимира III, Станислава II и I степени, звание камергера и пожалованных в разное время 29 000 руб.

В мае 1831 года барон Корф был назначен состоящим в должности управляющего делами Комитета министров; спустя еще два года, в конце 1834 года, ему высочайше повелено быть в должности государственного секретаря. Оба эти назначения состоялись по указанию бывшего начальника и покровителя барона Корфа, Сперанского. 

В 1843 году барон Корф был возведен в звание члена Государственного Совета; с 1848 года назначен членом комитета, учрежденного для постоянного надзора за духом и направлением нашего книгопечатания; в 1855 году назначен председателем этого комитета.

18 октября 1849 года он был назначен директором Императорской публичной библиотеки.

Едва вступив в управление ею, он совершил ряд переворотов, сделавших из нее не только одно из самых великих наших, но и европейских учреждений. Он не жалел никаких усилий, чтобы сделать библиотеку — до тех пор малоизвестную, имевшую внутри вид пустынного и скучного сарая и почти непосещаемую — изящной, привлекательной и интересною для всех. Он наполнил ее залы блестящими выставками редких книг. Корф исходатайствовал у высочайшей власти обширные средства для новых приобретений, как за границей, так и в России.   

Но особенная заслуга барона Корфа, среди всех остальных заслуг, состояла здесь в том, что он создал одно особое отделение в библиотеке, которому нет ничего подобного нигде в мире. Это «Собрание иноязычных писателей о России».

Известно, что когда в 1836 году Пушкин прибегнул к помощи Корфа в поисках источников по истории Петра Великого, Корф поразил его «богатством библиографических познаний».

1 января 1872 года Корф вышел в отставку, за его многолетние труды ему был пожалован графский титул. В свободное время Корф много работал в области русской истории, стал библиографом и историком официозного направления. Был награжден орденами Андрея Первозванного, Александра Невского, Белого орла, Владимира 1-й, 2-й, 3-й и 4-й степеней, Анны 1-й степени и Анны с императорской короной, Станислава 1-й и 2-й степени. Имел чин действительного тайного советника. 

М.А. Корф, видный государственный сановник, сделавший, в отличие от многих других лицеистов "пушкинского призыва", блестящую бюрократическую карьеру в годы царствования Николая I, умер 2 (14) января 1876 года в Петербурге. Похоронили его на Никольском кладбище Александро-Невской лавры. 

Константин Карлович Данзас
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Известно о Константине Карловиче Данзасе совсем немного. Даже  в солидных источниках не упомянута дата его рождения, кроме года - 1801 (он был на два неполных года моложе Александра Пушкина) Нет почти и сведений о его родителях, известно только, что он происходил из старинного дворянского курляндского рода. 


Начальное образование получил в Москве, в университетском благородном пансионе, где давались хорошие знания литературы, каллиграфии, азов иностранного языка и всего того, что было необходимо ребенку из хорошей семьи. По ходатайству влиятельной знакомой отца, генерал-майора Карла Данзаса, графини Софьи Васильевны Строгановой, был принят в Лицей. Вступительный экзамен Данзас сдал отлично, но впоследствии своей репутации прилежного ученика не поддержал.

Профессор русской и латинской словесности Н. Кошанский аттестовал его так: "Константин Данзас, кажется, мало имеет способностей, или они переменчивы; он не может идти ровным шагом, прилежание его зависит совершенно от глаз надзирателей; он не имеет ни столько соревнования, чтобы сравниться с другими, ни столько рассудительности, чтобы чувствовать пользу, почему успехи его малы и слабы".


Гувернер М. Пилецкий высказался несколько мягче: "Нельзя сказать, чтобы не имел способностей, но свойственная ему мешковатость, вялость, неловкость, а при том, и ленивость делают их бесплодными". 

Рыжеволосый, большой, неуклюжий, с вечно вздернутыми бровями, натыкающийся на все углы, Данзас носил в Лицее прозвище "Медведь" и оправдывал это обычным будничным равнодушием ко всему, что происходило вокруг. Забивался в какой-нибудь уголок и мечтал о чем-то своем. Но когда его задирали, он вскакивал, взъерошенный, с горящими глазами и отвечал на злые шутки "сердитым окриком или кулачной расправой. И убедить его в том, что он - не прав - было невозможно!" 


Впрочем, "лицейский медведь" был "Мишка милый", за друзей стоял горою, делился с ними последним, неровности характера постепенно сглаживались в результате трудов наставников и преподавателей, хотя он по-прежнему замыкал список лицеистов по успеваемости. 

Во всяком случае, когда директору Лицея было доложено профессором Н. Кошанским о том, что лицеисты выпустили журнал "Лицейский Мудрец" (1815-1816 гг.) и в числе его "типографщиков" числится Данзас, Егор Александрович не удивился, только заметил с улыбкой: "Как ни странно, в нем довольно много склонности к искусству". 


Данзас, переписывая своим красивейшим каллиграфическим почерком стихи и статьи, представляемые "авторами" в журнал, почти полностью сам отвечал за подбор материалов в журнале и за их литературно-художественные достоинства. Сохранилось несколько книг - альбомов в сафьянном переплете вишневого цвета с золотым венком на лицевой стороне переплета и надписью: "Лицейский Мудрец 1816 г." В конце каждого номера журнала раскрашенные рисунки А. Илличевского, представляющие то воспитанников, то наставников в разных сценах, отчасти описанных в статьях журнала. Шутливые надписи "Отпечатано в типографии Данзаса" и "Печатать дозволяется. Цензор Барон Дельвиг" завершали усердно-кропотливый рукописный труд воспитанников.

Данзас был выпущен из Лицея офицером в армию. С 1817 года началась его служба, полная опасностей, испытаний, частых ссор с начальством. Всё - из-за полного отсутствия житейской хитрости и пренебрежения к формальной стороне офицерских обязанностей. 


Служебный формуляр Данзаса полон записями о наградах: "золотая полусабля за храбрость" (1828); бриллиантовый перстень - редкая высочайшая награда для офицера армии, полученная, вероятно, от императорского имени. В официальных биографиях Данзаса об этой награде упоминается редко - нетипично для офицера, приговоренного позднее императорским военным судом за участие в смертельной дуэли к повешению, замененному двумя месяцами ареста в Петропавловской крепости! В том же послужном списке упомянуто и о серьезном ранении в плечо в 1828 году под стенами крепости Браилов (Кавказ): "ранен пулею в левое плечо выше ключицы с раздроблением кости".

Это ранение давало о себе знать и в Петербурге, в 1836-37 годах. Данзас носил левую руку на перевязи, а досужие сплетники после дуэли уверяли, что он был ранен Дантесом.


Ни обилие наград, ни простреленное плечо, ни даже контузия в ноге не могли уволить храбрейшего, беззаветно преданного армии и солдатам, офицера от военной службы. Ему не раз предлагали теплые и хлебные места при штабах, но он неизменно отказывался, заранее зная, что не поладит с начальством. Кочевая жизнь была ему больше по душе.

Она же завела его в 1820 г в Кишинев, где он повстречался с Пушкиным. Встречались они и на праздновании Лицейских годовщин - трижды. Последний раз эта встреча произошла 19 октября 1836 года. Подполковник Данзас находился в Петербурге в ожидании нового назначения.


Разумеется, давая показания следственной комиссии, разбиравшей обстоятельства дуэли, в интересах чести погибшего друга, Константин Карлович не мог сказать, что знал о поединке сколько-нибудь заранее.

Он говорил, что случайно повстречал Пушкина 27 января 1837 года на улице, вместе с ним пошел в кондитерскую Вольфа, потом во французское посольство, где произошел разговор Пушкина с Д'Аршиаком - секундантом Дантеса. Пушкин представил Данзаса, как своего секунданта. Отказаться от участия в поединке было по всем представлениям - немыслимо!.. А в пять часов пополудни, после последних приготовлений к дуэли - покупки оружия в магазине Куракина – отправился вместе с остальными прямиком на Черную речку, к Комендантской даче, везя с собою лист бумаги,  на котором были записаны условия поединка. То же самое утверждали, помня предсмертный наказ поэта, Вяземский и Жуковский, Плетнев и А.И. Тургенев. Следственной комиссии пришлось поверить им на слово. Суровый приговор был вынесен Данзасу, главным образом, за недонесение о дуэли властям.

Думается, после гибели друга, после самых мучительных, тяжелых дней в жизни, Константин Карлович не боялся уже ничего: ни петли, на шею, ни вражеской пули, ни разжалования в рядовые! Он был рад тому, что в последние дни Пушкина мог находиться при нем, облегчать, чем умел и мог, его страдания и страдания Натальи Николаевны, которой он первым принес ужасную весть. Ее, впавшую в отчаянье, друзьям порой приходилось силой уводить от умирающего... И часто это делал именно Данзас. Не случайно, больная Наталья Николаевна в первые же дни после смерти мужа написала прошение императору о дозволении Данзасу препроводить тело друга до места последнего успокоения и не наказывать слишком строго. В первом Данзасу было отказано - император не пожелал нарушить закон, карающий дуэлянтов. 


19 мая 1837 года инженерный подполковник К.К. Данзас был освобожден из Петропавловской крепости. 

Данзас был истинно человеком чести. Только ему доверил Пушкин список долгов, которые подлежало заплатить немедленно, и попросил сжечь некоторые бумаги. И по прошествии многих лет Данзас не перечислил, какие именно. Тайна была сохранена. Софья Николаевна Карамзина называла П. Вяземского, В.А. Жуковского и К.К. Данзаса, "тремя ангелами-хранителями" поэта, облегчившими его последние минуты.

Выйдя из-под ареста, Данзас долгое время прослужил в Санкт-Петербургской инженерной команде, потом опять не поладил с начальством и был отправлен по его личной просьбе на Кавказ командовать Тенгинским полком, где служил М.Ю. Лермонтов. 


В 1839 году К.К. Данзас был назначен помощником генерала Николая Николаевича Раевского, возводившего форты Черноморской береговой линии, и встретился со Львом Пушкиным. Они сердечно подружились.

В отставку Константин Карлович вышел с чином генерал-майора в начале 1850-х. Он не нажил ни гроша, у него не было ничего, кроме пенсии генерала. Собственной семьи он так и не создал. 


С ростом всенародной славы Пушкина Константин Карлович все мучительнее и острее ощущал свою роль в роковом поединке. В конце концов ему трудно стало говорить о чем-либо, кроме дуэли, он был склонен обвинять себя в том, что не сумел сохранить другу жизнь!


Прежде веселый, остроумный, обладающий, по отзывам современников, "истинно французским складом ума", со временем Данзас превратился в грустного, нервного, подавленного человека. Он трепетно собирал и хранил экспонаты своего маленького Пушкинского музея. Особенно берег кольцо с бирюзой, которое, умирая, Пушкин снял со своей руки и отдал ему.


По поверью, это был талисман от насильственной смерти.

Скончался генерал-майор Константин Карлович Данзас 3 февраля 1870 года, в совершенном одиночестве в Петербурге и был похоронен на казенный счет на католическом кладбище Выборгской стороны. В 1936 году его прах был перенесен в Александро-Невскую лавру.

Александр Михайлович Горчаков
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Государственный деятель и дипломат, светлейший князь, член Государственного совета, государственный канцлер, почетный член Петербургской академии наук . Алексей  Михайлович Горчаков происходил из древнего княжеского рода. 

До поступления в Лицей Александр Горчаков учился в Санкт-Петербургской губернской гимназии вместе с Алексеем Илличевским и Иваном Малиновским. У Горчакова оказалась солидная подготовка, и он блестяще выдержал экзамен в лицей. Профессор Н.Ф. Кошанский в 1812 году написал о Горчакове: «Князь Александр Горчаков один из тех немногих питомцев, кои соединяют все способности в высшей степени: особенно заметна в нем быстрая понятливость, объемлющая вдруг и правила и примеры, которая, соединяясь в нем с чрезмерным соревнованием, прилежанием, особенно с каким-то благородно-сильным честолюбием, превышающим его лета, открывает быстроту разума и некоторые черты гения — но сии способности, развиваясь быстро, сильными порывами вредят здоровью. Успехи его чрезвычайны». 

Среди воспитанников Лицея Горчаков пользовался уважением и авторитетом. Он, кажется, был единственным из воспитанников Лицея, кто избежал едких насмешек в «национальных песнях» и каких-либо прозвищ, тем более карикатур. Правда, Алексеем Илличевским еще в 1811 году была написана эпиграмма на Горчакова в форме акростиха, начальные буквы которого образуют фамилию Горчакова.

В 1811 или в 1812 году Александр Пушкин записывает в альбом А. Горчакову, по-видимому, в ответ на его запись: «Вы пишете токмо для вашего удовольствия, а я, который вас искренне люблю, пишу, чтоб вам не сказать. А.Пушкин». 


В 1814 году он написал шуточное послание «Князю А.М. Горчакову», проникнутое большой теплотой и дружеской симпатией. 

Горчаков собирал и бережно хранил среди своих бумаг лицейские стихи и эпиграммы в том числе и произведения Пушкина. 


Еще в Лицее Горчаков был страстным приверженцем русского языка и родной литературы. Своему влиятельному дядюшке А.И.Пещурову Горчаков писал из Лицея, что, хотя и любит французский язык, но не столь «ослеплен» им, чтобы не чувствовать всех достоинств русского языка «сильнейшего», «благозвучнейшего», «богатейшего».

А. С. Пушкин писал о нем: «Питомец мод, большого света друг, обычаев блестящих наблюдатель». 


Александр Михайлович окончил лицей в 1817 году и в 22 года начал дипломатическую службу. 

Патриотизм был свойствен Горчакову с юных лет. Пещурову он сообщал, что военная служба его не прельщает: «Без сомнения, встретишь обстоятельства, подобные тем, кои ознаменовали 12-й год... тогда бы и я, хотя и не без сожаления, променял перо на шпагу. Но так как, надеюсь, сего не будет, то я избрал себе статскую и из статской, по вашему совету, благороднейшую часть — дипломатическую». 


В 1880 Горчаков не смог приехать на торжества по случаю открытия памятника Пушкину (в это время из лицейских товарищей Пушкина были в живых только он и С. Д. Комовский), но дал интервью корреспондентам и пушкинистам. Вскоре после пушкинских торжеств Комовский умер, и Горчаков остался последним лицеистом. Таким образом, эти строки Пушкина оказались сказаны о нём...:
Кому ж из нас под старость день лицея
Торжествовать придется одному?
Несчастный друг! средь новых поколений
Докучный гость и лишний, и чужой,
Он вспомнит нас и дни соединений,
Закрыв глаза дрожащею рукой...
Пускай же он с отрадой хоть печальной
Тогда сей день за чашей проведет,
Как ныне я, затворник ваш опальный,
Его провел без горя и забот.

27 декабря 2003 года в Московском метрополитене на одноимённой улице была открыта станция «Улица Горчакова».

С 1998 г. действует Международный фонд канцлера Горчакова
16 октября 1998 года, в соответствии с распоряжением губернатора Санкт-Петербурга к двухсотлетнему юбилею со дня рождения дипломата в Александровском саду (Санкт-Петербург) на пространстве у фонтана был открыт бюст А. М. Горчакова. За основу скульпторами был взят небольшой бюст канцлера, выполненный в 1870 году скульптором К. К. Годебским.

В 1998 г. открыта мемориальная доска Горчакову А.М. на бывшем здании МИД России в Санкт-Петербурге (Набережная Мойки., 39/6. (Ф-6). 


Надпись на доске гласит: «В этом здании с 1856 по 1883 год жил и работал выдающийся государственный деятель, министр иностранных дел России Горчаков Александр Михайлович»
Горчаков до поздней старости отличался теми качествами, которые считались наиболее необходимыми для дипломата; но, кроме светских талантов и салонного остроумия, он обладал также значительным литературным образованием, которое и отражалось впоследствии в его красноречивых дипломатических нотах.

Михаил Лукьянович Яковлев


Михаил Яковлев родился 19 сентября 1798 года. Отец его был статским советником; вся семья жила в Москве. 


Первоначальное образование Яковлев получил в Московском университетском пансионе. Затем его привозят в Петербург для поступления в Лицей. Весьма одаренный многими талантами, Михаил Яковлев сразу же обратил на себя внимание и наставников и однокашников. Педагоги отмечали его «доброе сердце», простодушие и живость характера, а более всего его особенный дар — музыкальность. 

 «Груб, пылок, но признателен, усерден, опрятен и весьма прилежен», — отзывался о Яковлеве гувернер  Чириков. 


Комната, которую занимал Михаил Яковлев в Лицее, была рядом с комнатой Кюхельбекера. Другого его соседа, Константина Гурьева, исключили из Лицея за дурное поведение. 

Михаил Яковлев очень быстро привык к Лицею. Это был общительный, веселый, чрезвычайно подвижный и остро наблюдательный мальчик, обладавший необыкновенным даром комически перевоплощаться, создавать живые карикатуры на окружающих. Он не раз демонстрировал перед воспитанниками свои артистические способности, забавлял их. То он распустит фалды сюртука и изображает «индийского петуха», то царскосельских попов и дьячков, а то и преподавателей и самого директора. От него доставалось и товарищам. От них Яковлев получил прозвище «Паяс», «Комедиант». 

В лицейских «национальных песнях» о Яковлеве говорилось: 

Вот Музыкант
Комедиант
Пастора представляет...


Помимо дара острой наблюдательности и умения изображать, передразнивать окружающих, Яковлев хорошо рисовал, был весьма музыкален и обладал прекрасным голосом. Обладая прекрасным слухом, Яковлев играл также на гитаре, фортепьяно и сочинял музыку на стихи Пушкина и Дельвига. Еще в Лицее он положил на музыку стихотворение Пушкина «Слеза». Романс исполнялся не только воспитанниками Лицея, но и в царскосельских домах. 

В литературных занятиях Яковлев также принимал активное участие и был в числе издателей лицейских журналов «Для удовольствия и пользы», «Неопытное перо», «Юные пловцы». Первыми его опытами были басни. Товарищи любили Яковлева, с Пушкиным он был в приятельских отношениях. 

Е.А. Энгельгардт писал о Яковлеве: «Талантлив во всем, особенно же в риторике, мимике и музыке. Ему очень нравится подражать другим как во внешности, так и в научных занятиях. Здесь он заходит так далеко, что не может скрыть своего стремления к подражанию даже от тех, кому он подражает или кого передразнивает». 

По окончании Лицея Яковлев получил чин коллежского секретаря. Он поступил на службу в министерство юстиции в Москве. Затем был переведен в Петербург в департамент министерства юстиции, а затем определился во II отделение Собственной его императорского величества канцелярии по составлению законов. Впоследствии Яковлев был в должности сенатора и имел чин тайного советника. 

Живя в Петербурге, Яковлев почти ежедневно бывал у Дельвига. Его общительный нрав, незаурядные композиторские способности и прекрасный голос делали его желанным гостем у многих. Как музыкант Яковлев был знаком с композитором М.И. Глинкой, которого ввел в дом Дельвига. По этому поводу Глинка вспоминал в своих записках: «Летом того же 1828 года Михаил Лукьянович Яковлев, композитор известных русских романсов и хорошо певший баритоном, познакомил меня с бароном Дельвигом, известным нашим поэтом. Я нередко навещал его...» 

Вскоре после окончания Лицея Яковлев стал хранителем лицейских обычаев и преданий. Он берег весь архив своего выпуска, протоколы лицейских сходок, проходивших в его квартире. Его стали называть «лицейским старостой», а квартиру его, где собирались на празднование 19 октября, «лицейским подворьем». 


Е.А. Энгельгардт 22 января 1831 года писал Ф.Ф. Матюшкину: «Яковлев сделался совершенно деловым человеком, пишет законы; уже не паясничает, а занимается итальянскою музыкою и восхищает всех своим талантом и голосом». 

Если в Лицее Яковлев с Пушкиным были в приятельских отношениях, то со временем они сошлись ближе. Пушкин встречался с ним не только у Дельвига, но заходил к Яковлеву домой. «История Пугачевского бунта», первая историческая работа Пушкина, печаталась в типографии, которой заведовал Яковлев. Для печатания этой работы своего лицейского товарища Яковлев сам подбирал бумагу, шрифт и тщательно проверял корректуру, помогал Пушкину и советами, к которым тот прислушивался. Предисловие к «Истории Пугачевского бунта», собственноручно написанной Пушкиным, было переписано набело рукою Михаила Лукьяновича.

В ноябре 1836 года у Яковлева встретились Пушкин, Матюшкин и князь Эристов. Поэт был очень расстроен. После обеда, во время дружеской беседы, Пушкин вынул известный анонимный «диплом» и, показав этот пасквиль, сказал: «Посмотрите, какую мерзость я получил». Рассматривая бумагу, Яковлев, как директор типографии прекрасно разбиравшийся в ее сортах, нашел, что бумага «иностранного происхождения», что на нее установлена высокая пошлина, а пользуются ею только иностранные посольства. Это заключение дало направление Пушкину в поисках анонима. 


Гибель Пушкина до глубинны души потрясла Яковлева. После смерти Пушкина «лицейское подворье» Яковлева опустело. Но старостой и хранителем лицейских традиций он остался. 

М.Л. Яковлев бережно хранил лицейские журналы, а также автограф стихотворения Пушкина «Роняет лес багряный свой убор...», написанного поэтом к лицейской годовщине 1825 года. 


Яковлев заложил основу пушкинских коллекций в Александровском лицее. 


Михаил Лукьянович Яковлев умер 4 января 1868 года. 

